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「我想分享
一些他們在疫情
中面臨的困難。
第一，家庭學習
的環境很狹窄，
老師透過zoom上
課看見學生的家
居環境，很多學
生坐在床上，同

時放了一張檯，就開始上zoom。或
者一些家庭是坐在廳裏，一張小檯，
吃飯、上zoom都在這個位置。大家
都知道很不理想，甚至對學生的健
康、脊椎整體都不好。另外就是家庭
的學習資源並不夠，學生的父母教育
水平未必有那麼高，很多時候是靠在
學校半天的時間裏給學習資源，下午
時間需要在zoom幫助他們。我在這
三年還發現了一個特別情況，他們眼
光比較狹窄，因為很多時候在深水埗
區，學校給了多少，學生就只能學到
多少，家裏很難再提供額外的學習資
源，同時他們很多時候都只在深水埗
區活動，有些可能沒有去過海洋公
園、海灘，所以這三年對於他們來說
是空白的。」 這是上周四（十月十三
日）在一個小型分享會上，深水埗街
坊福利會小學廖正然副校長發言的一
段話。雖說 「少年不識愁滋味」 ，但
三年時光空白，對這些居住劏房的小
朋友來說，肯定不是好滋味。

分享會在北角青年協會一間小會
議室舉行，不算是一個很正式的會
議，出席者包括十多間小學的校長和
老師、百仁基金理事會成員和教育局
副局長施俊輝等，廖副校長和另外兩
位分享嘉賓正覺蓮社佛教黃藻森學校
徐校長、佛教林金殿紀念小學吳校長
都有備而來，讓大家了解疫情肆虐近
三年，基層家庭的孩子在學習甚至家
庭方面遇到的種種困境和壓力。

徐校長介紹兩名學生個案： 「第
一個學生的父親因為工作關係長期都
留在內地，開工不足，收入減少，香
港只有嫲嫲幫手照顧小朋友，所以經
濟壓力很大。我們學校會盡量去幫這
些家庭，在百仁基金的援助下，真的

減輕了許多壓力。另外一個case，爸
爸是經濟支柱，父母吵架之後，爸爸
離開了。這些情況在基層家庭是很常
見的，媽媽靠清潔工維持生活，已經
停工了。社工很好，會幫手找這些家
庭出來幫助他們，給予一些適合的資
助。」

吳校長則提及疫情對家長、老師
情緒造成影響， 「關注小朋友的同
時，也不要忘了關注家長、老師。我
們做訪問時發現有些家長的情緒、精
神狀況差過孩子。如果家長情緒處理
不到，小朋友一定有影響，就算給他
很多愛，但是回到家裏，家長的情緒
沒人關注、發洩，孩子是肯定會受影
響的。有四成的家長情緒需要關注，
在基層綜援家庭甚至有六成多，所以
差不多爆錶。」

筆者留意到，每一位嘉賓在分享
上述情況和個案時，都情不自禁流露
對這些基層家庭孩子成長的深深憂
慮。有道是醫者父母心，而師者又何
嘗沒有一顆父母心？面對前所未有之
困境，學校主動採取應對辦法，廖副
校長介紹：「剛剛過去的中秋節，我們
學校在星期六舉辦一個活動，邀請全
校學生的父母參加。他們可以去玩遊
戲，一張紙集齊印章，就可以去兌換
不同的禮物。有個學生去換了一個迷
你電飯煲送給媽媽，因為媽媽找到了
一份新工作，但是沒有電飯煲煮飯，

所以平時只能吃冷飯。我們聽到之後
十分感動，他們雖然貧窮，其實小朋
友很有愛。我們希望做多一些學習資
源，追回他們三年錯失的東西。」

校長和老師希望多一些資源給這
些孩子，也是給有能力、有愛心的人
士一個回饋社會的機會。在今年四至
八月，即第五波疫情爆發期間，百仁
基金主席李家傑及時推出 「百仁愛．
學」 助學計劃，一眾理事分別到四十
二間中小學和幼稚園派發現金支票和
購物現金券，還有抗疫物資，近一千
五百名家住劏房或基層家庭的孩子受
惠。百仁基金副主席楊燕芝表示，
「百仁愛．學」 第二期已經啟動，為
避免資源與特區政府 「共創明Teen」
計劃重複，今期主要資助對象是居住
劏房和困難戶的小學生。

在場默默聆聽各位校長分享的施
俊輝副局長說： 「百仁基金的購物
券、防疫物資、學習津貼，不單是對
學校，對家庭也是及時雨。有一千五
百位學生受惠是一個不小的數字，在
此對百仁基金表示衷心的謝意。」 他
表示，兩年多三年的疫情， 「對於學
生的精神健康、學習進度等等影響，
我們都想在政策方面如何有多一些支
援和幫助。」 筆者希望特區政府官員
能夠多到第一線了解真正的社情民
意，然後對症下藥制訂政策，幫助市
民解決實際問題。

維港看雲
郭一鳴

 
































 

《敦煌書法》

市井萬象

圍棋與創科
香港要發展創

科，很多時候用西
方模式的STEAM。
但是為什麼不可以
嘗試開發一些以中
國文化為本的創科
教育呢？例如圍棋
就是一個很好的創
科教育。大家都知

道人工智能的最高境界，就是和人類進
行圍棋比賽，之前也有紀錄片介紹人工
智能如何擊敗世界級圍棋高手。

香港其實有很好發展圍棋的條件，
香港在數學方面有很好的成績，小學中
學經常有很多數學天才和有潛力的學
生。可惜很多時候，這些學生的才能在
香港都沒有發揮。而推動圍棋教育，成
本比STEAM買大量儀器工具簡單得多。
它只需要一個棋盤和一些棋子，而且學
生真的要用腦袋去捉圍棋，而不只是用
錢去買一些器材回來。尤其是在小學時
候，過分關注電腦器材其實不好。在小
學的時候，學生應該避免過度使用電腦

或者電子產品，集中開發小學生如何用
腦和用手，去做事、去創作，去計數，
去寫書法，而圍棋是一個非常好的鍛
煉。當然圍棋也有很多層次，最簡單的
蘋果棋、吃子棋等等，也可以是一個很
好的腦部鍛煉。

數學其實是一切創科之本。數學不
好，不會背誦《乘數表》，不知道數學
的基本特性，貿貿然只是強調用很多器
材，依靠計數機去計數，連基本加數乘
數都計不好，這才是香港教育制度的失
敗。所以推動創科，香港必須要發展建
基於中華文化的一個特色。

西方的STEAM不是不重要，而是現
在的STEAM教育變成了購買很多器
材，寫Apps（程式）的教育，而不是
根據STEAM裏面，例如Mathematics
（數學），怎樣去教？可否不用電腦
的方法教STEAM？才是一個有趣的挑
戰。

而圍棋正是很好的鍛煉工具、當年
金庸先生也推動香港圍棋，香港也有一
些圍棋組織。但是因為它被界定為體育

活動，所以得到的支援少得可憐。無論
香港的教育體系也好、整個文化體系也
好，若集中資源推動圍棋，其實有很多
好處。

日本是圍棋大國、韓國也是圍棋大
國，中國更加是圍棋大國。那麼香港為
什麼不可以嘗試去推動圍棋這項有益身
心的項目呢？所以圍棋也好、象棋也
好，中國一些基本的思考式訓練，培養
腦部運動的考驗是十分重要的。而圍棋
所需要的思維，其實和數碼文化有着很
接近的地方。

另一個當然是《易經》。《易經》
是一個很好的體系去了解和學習中國文
化，也和數碼相關。

善冶若水
胡恩威
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剛剛 「平穩」 度過手忙
腳亂的開學季，雖然已經不
是第一次了，但根據小朋友
年紀不同，每年學校發來的
「開學清單」 都有點大同小
異。回顧一下吧。

還記得女兒剛進小學的
時候，第一次收到學校的
「開學清單」 已是開學前一
周。一周的時間準備還真有點緊張，
因為有幾個相對比較特殊的東西，柏
林很多地方竟然都賣斷貨了。斷貨最
嚴重的，是叫做 「防水褲」 的東西。

這個防水褲一般只要求低年級小
朋友準備，因為小小孩嘛，下雨、下
雪，每天的戶外活動時間難免弄得一
身濕。這種褲子腳踝鬆緊封口，有的
還是背帶褲遮住腰部，防水功能相當
好。小朋友們哪怕在室外弄得一身
濕，回到室內把防水褲脫掉，裏面的
褲子也是乾的。

所以說，德國人為了充分保證小
孩能夠舒適地在戶外活動而同時不給
學校老師增加額外的負擔，真是花足
了心思。除了防水褲，學校的準備清
單還特意要求準備一雙戶外鞋和一雙
室內鞋。如果要參加籃球隊，還得有
一雙專門的室內籃球鞋。

這麼多東西放在哪裏呢？學校裏
每個小孩都有一個小儲物櫃，他們可
以把書包、外套、鞋子和其他文具什
麼的放在裏面。他們各自也有一個小
小的密碼鎖，把自己的 「寶貝們」 鎖
起來。是的，一定不是用鑰匙的那種
鎖。小孩子嘛，一定會有那麼幾個粗

心大意把鑰匙弄丟的。
文具方面，德國商店裏

面都有 「標配」 文具套裝。
這大概是一個A5大小帶拉鏈
的文件夾的樣子，裏面分幾
個夾層，包括了彩筆，鉛
筆，尺子，小剪刀，有時候
還有些量角器、圓規什麼
的。一套價格二十來歐，一

次性買齊全還挺省事兒的。
有意思的是，有的學校還要求小

學生準備兩套文具，一套放在他們平
時的教室，另一套放在他們的第二外
語教室。每個教室裏都有個一格一格
的文具架，上面貼着小朋友的名字，
進教室他們便可以從自己的格子裏取
到上課需要的文具。

除此之外，不同的年級也有不同
的要求。比如說高年級的同學需要準
備特定型號的計算器，或者是電腦IT
課的耳機；有的還會要求為自行車課
準備頭盔，給旱冰課準備輪滑鞋，或
者滑板課課外活動的滑板，樂隊成員
們的樂器等等。

有校服的學校，更是要求學生們
一定要在校服標籤上寫上自己的全
名。還特別要求說，不能只是名而不
寫姓，因為重名的還不少。所以預定
校服，給校服寫名字，也是學生和家
長們開學前必做的 「功課」 。

忙忙碌碌準備好這一切，無非是
為了 「磨刀不誤砍柴工」 ，讓學生
們的校內外活動更加順暢地進行。
穩穩當當的，又是一年開學季過去
啦！

德國小學生的開學清單



柏林漫言
余 逾

園地公開，投稿請至：takungpage1902@gmail.com

HK人與事
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日前中午三號風球高懸，應朋友之約到
銅鑼灣吉列島的警官會所餐廳茶敘，同行朋
友提議，提早一點時間出門，順道去看看怡
和中午鳴炮的情景。我一聽不禁心動，馬上
答應了。

在銅鑼灣避風塘岸邊，有一座用鐵欄和
石壁圍着的炮台，屬於怡和洋行所有，每日
中午十二時鳴炮一響，故名為 「怡和午
炮」 ，這個傳統一直維持了一百多年之久，
至今仍然持續，成為一個吸引外來遊客的特
色景點。

那天中午前我與友人從世界貿易中心的
地底停車場隧道走出告士打道，就看到咫尺
之外海邊那座大炮台，大炮兩旁還陳列了六
尊較小的炮。炮台鐵欄外面周圍已聚攏了一
些人站着等候，我與友人也急忙分別找個有
利位置舉起手機準備拍攝。時間接近中午十
二時，只見一位身穿整齊制服頭戴帽子的男
士走上炮台，調校一下那尊大炮，把炮口瞄
向天空，隨即退後走向一個座地鐘鈴，搖響
四下，然後走回大炮後面，只見他手勢利落
地一拍按鈕， 「嘭」 一聲轟然巨響，令我們
震耳欲聾，在硝煙瀰漫中有一股氣浪夾雜着

一些好像紙屑物迎面吹來，我急忙用手掩臉
避開。最後，看到那位炮手再搖鐘四響，便
結束了這個鳴炮儀式。

整個鳴炮儀式雖然僅是短短幾分鐘，但
卻震人心弦，令人印象深刻，並且萌生興趣
想詳盡知道這個傳統儀式的由來。我想，今
天許多人都說，作為愛國愛港的香港居民，
有責任和義務向外特別是向年輕人說好中國
故事和香港故事。要說好香港故事，熟悉香
港的發展歷史、了解香港過去百多年來的滄
桑變化，是十分必要的。而說故事也需要講
究技巧和題材，當中選擇令人感興趣的事物
作為 「引子」 ，效果會十分良好。例如，從
怡和午炮的由來說到這家英國大商行過去對
香港政經的重大影響，我認為是很具吸引力
的故事題材。

根據怡和提供的簡介資料和其他史籍記
載，怡和午炮這一傳統由來已久，可追溯至
香港開埠初期。午炮所在地即當年的東角，
是香港第一幅公開拍賣的土地，於一八四一
年由怡和洋行投得，用來興建貨倉，並建有
貨運碼頭。為了對付海盜，怡和於該處建立
一座炮台。它有另一用途是，每當有怡和大

班抵港或離港時，例必鳴放禮炮歡迎及送
行，以示敬意。

直至一八五○年代某天，怡和洋行總經
理羅拔．渣甸從英國來港，員工按例鳴放代
表最高敬意的二十一響禮炮。想不到，此舉
引起一名身在海面軍艦上的海軍高官的不
滿，他認為怡和只是一家商行，沒有特權鳴
放禮炮。怡和為了表示歉意，便於每天中午
十二時鳴炮一響，作為報時之用，也作為一
項 「自我懲罰」 。

如是者至一九四一年十二月，日軍侵佔
香港，期間，原有大炮不知所終。一九四五
年後，英國海軍向怡和洋行送贈一尊可發射
六磅重炮彈的大炮，使怡和午炮的傳統得以
恢復。一九五九年，有附近居民投訴午炮炮
聲過響，造成滋擾，怡和便減少炮彈的火
藥，並於一九六○年改用三磅速射炮，一直
延續至今。

作為炮台業主的怡和洋行，曾是香港第
一大英資集團和大地主，它的飛黃騰達歷史
未必人人清楚知道。事情要從一八一七年說
起，英國商人威廉．渣甸從東印度公司離
職，做過多家公司，一八二五年與印度士堅

拿公司在孟買合組渣甸士堅拿洋行，向中國
出口印度鴉片，很快賺到第一桶金，成為重
要貿易公司。一八三二年，威廉．渣甸與詹
姆士．勿地臣在廣州創辦了渣甸洋行，亦即
為怡和的前身。初期渣甸洋行主要從事鴉片
和茶葉買賣。一八三九年林則徐禁煙，威廉
．渣甸親自游說英國政府向清廷開戰。一八
四二年，英國在第一次鴉片戰爭中憑藉堅船
利炮打敗清朝廷後佔領香港，渣甸洋行將總
部遷到香港，並將中文名改為怡和洋行。更
名後的怡和洋行，貿易貨品更多元化。到一
八七二年放棄鴉片業務，開始涉足鐵路、銀
行、機械等業務。今天的怡和是一家業務多
元化的集團，組成集團的母公司怡和控股有
限公司，一九八四年三月，正當中英兩國就
香港主權回歸問題展開談判之時，怡和洋行
宣布將母公司的註冊地點由香港改到百慕
達。

從上述怡和的簡略歷史，讓我們認識
到，怡和這家英國商業巨無霸過去掠奪了中
國人不知多麼龐大的財富，以及它的鴉片貿
易殘害了不知多少中國人的生命，這些不就
是很好的反面教材嗎？

不要讓這些孩子三年一片空白

甘肅省第七屆 「張芝獎」 書法大展於近日進
行線上線下展覽。敦煌書法文化是此次主要評獎
論文研究主題和方向，包括有關敦煌書法文化的
文獻、史論、美學、技法、考證等方面，入選論
文彙編成《敦煌書法》（第二輯）。

作為中國書法藝術的重要遺產，敦煌書法是
敦煌漢簡、遺書、碑刻、題記的集大成者，近年
來受到越來越多的關注。

圖為觀眾在蘭州觀看參展作品。
中新社

▲香港海洋公園。 香港旅遊發展局


